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Sociedad de Fomento Social y Deportiva “9 de Julio” 

 

El 1º de febrero de 1953, se fundó la Sociedad de Fomento Social y 

Deportiva “La Nueva Argentina”, ubicada en las calles La Nueva Argentina y 9 

de Julio, del loteo realizado en la Quinta “La Pilarica” de la familia Attadía; actual 

Sociedad de Fomento Social y Deportiva “9 de Julio”, ubicada en las calles 

Maestro Ángel D´Elía y Castro Barros del barrio 9 de Julio – La Pilarica. 

Francisco Martínez1, por muchos años presidente de la Sociedad de 

Fomento, recordaba sus inicios: “Nuestra Institución fue fundada en el año 1953, 

el primero de febrero de ese año, cuando se empezó a poblar, se hicieron las 

primeras casas en lo que antes era la Quinta La Pilarica, de la familia Attadía”. 

“A partir de ahí los vecinos vieron que era necesario unirse para obtener alguna 

mejora dado que no había luz, no había nada de nada, apenas había unas calles 

marcadas, le vendieron los terrenos a la gente, sobre los cuales se empezó a 

edificar, casi todas casitas de material se hacían en ese tiempo, aunque sea una 

piecita, la gente ya entraba y bueno, comenzaba a hacerse su vivienda”. 

  

 
Plano indicando la ubicación de la Quinta “La Pilarica” 

 

 Continuando con el reportaje a Francisco Martínez, nos dice: “La sede –de 

la Sociedad de Fomento– se encuentra en Ángel D´Elía 4263. Empezó en 

realidad en unos terrenos cualquiera que se limpiaron y así se comenzó a hacer 

una pistita de baile, un barcito para reunir fondos para hacer la sede; así empezó 

                                                           
1
 Reportaje a Francisco Martínez que fue realizado el 27 de julio de 2002, en los estudios de FM Fuego 102.7 

MHz. de la ciudad de José C. Paz, en el programa “José C. Paz, su historia y su gente”, que conducían Ana 
María Giménez, Alberto Fernández y Jorge Daniel Ghirardi 
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esta gente sin nada. Las mesas y las sillas cuando se hacía algo se llevaban de 

las casas, porque no había nada… y bueno fue una época heroica, yo diría”.  

 

 
 

 La entidad nació con el nombre de Sociedad de Fomento Social y 

Deportiva  “La Nueva Argentina”, que además de los bailes, ya en sus primeros 

meses de vida contaba con su equipo de fútbol. En la foto, parados de izquierda a 

derecha: 1° Luque, 2° Salvador Di Pasquale, 3° Martín Benítez, 4° y 5° ¿?, 6° Luis 

Escudero; en cuclillas: 1° ¿?; 2° Moncho Luque; 3°, 4° y el niño mascota ¿?, 5° 

Aristóbulo Godoy2.  

 Un año y medio después, el 27 de septiembre de 1954, se firmó un 

convenio donde Paulino Alberto Blanco cedía a la Sociedad de Fomento Social y 

Deportiva “La Nueva Argentina”, representada por Juan Tallada, presidente, y 

Antonio Francisco Uriarte, secretario, todos los derechos que tenía y le 

correspondían sobre el lote de terreno designado con el N° 5 de la manzana “F”, 

ubicado en la calle La Nueva Argentina, actual Castro Barros, y 9 de Julio, hoy 

Maestro D´Elía, y se realizaba la cesión por la suma de $ 7.239,00, habiendo 

recibido el Señor Blanco “antes de ahora” $ 4.500, quedando un saldo a pagar de 

diecisiete cuotas, la diez primeras de $ 166,00 y las restantes de $ 83,00, “todas 

ellas pagaderas a contar del 1° de agosto del corriente año, los adquirentes toman 

a su cargo el pago de las mensualidades que se adeudan a las señoritas 

Attadía”3. Dos meses después, el 29 de noviembre de 1954, en la Ciudad Eva 

Perón, capital de la provincia de Buenos Aires, se protocolizó la Escritura N° 255, 

firmada por Elvira María, Julia Asunción y Antonia Elena Attadía Curci, 

                                                           
2
 Periódico “Nueva Alborada”, Año 6, N° 25, octubre de 2007 

3
 Boleto de compra- venta. 



 

Alberto Julio Fernández 3/9 

 

vendedoras del terreno, y Juan Tallada y Antonio Narciso Uriarte, que lo 

adquirieron en nombre de la Sociedad de Fomento Social y Deportiva “La Nueva 

Argentina”. 

Francisco Martínez recuerda: “Los primeros trabajadores fomentistas que 

tuvimos ahí en la zona, eran el señor Villena, Alejandro Bernali… Augusto 

Abraham, Juan Tallada, José Rancaño, toda gente que ha trabajado muchísimo. 

Tal es así que algunas de las cosas que están en la Sociedad, son de esa época, 

como un patio que hicieron ellos. El primer patio lo construyeron para una pista de 

baile, para poder recaudar fondos, lo hicieron en esa época. Luego se agregó el 

señor Patricio, que fue un trabajador incansable, tal es así que nuestra secretaría 

lleva su nombre, porque… fue el secretario durante muchísimos años; Pedro 

Fernández, que trabajó tanto en la Federación (de Bien Público de José C. Paz), 

como en nuestra Sociedad de Fomento; aún lo recuerdo, que yo estaba recién 

operado, en una oportunidad teníamos que hacer una carpeta, arriba en el techo 

que se había levantado una loza y bueno, él estaba trabajando, a mí me pusieron 

a trabajar con un guinche, que nos había conseguido, para no andar con roldana, 

el Padre Bernardo (Flores)”. 

 

 
1969: Baile de la Primavera4 

 

Continua Francisco Martínez: “Las comisiones duraban poco, muchas 

veces después en la institución, no se podía formar comisiones, más con la 

inestabilidad política que había en nuestro país, conspiró contra la formación 

sólida de la institución, de cualquier modo, casi todas las sociedades de fomento 

se fundaron en esa época, en 1953, 54, 55, porque debemos recordar a alguien 

que nos ayudó a formarlas, era la época de Fernando Arricau, después de ahí 

                                                           
4
 Periódico “Nueva Alborada”, Año 6, N° 25, octubre de 2007 
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para acá todos quisieron utilizar a las instituciones, pero no ayudarla a 

fomentar…”.  

Con la caída del peronismo la institución pasó a denominarse Sociedad de 

Fomento Social y Deportiva “9 de Julio”.  

Podemos ver parte del accionar de la Sociedad de Fomento, en el “Informe 

de lo actuado”, que la Comisión Directiva presentó para la Asamblea Ordinaria 

celebrada el 15 de junio de 1975. El mismo comenzaba con una reflexión: “Las 

múltiples actividades que se desarrollan requieren cada día mayor orden y 

eficiencia de Dirección y Administración, y por otro lado torna difícil conseguir la 

colaboración personal de un mayor número de vecinos para las tareas de bien 

común en que estamos empeñados. La falta de tiempo conspira para tener 

contactos personales y amplios con los mismos, para motivarlos en la obra 

fomentista, ya que si cada uno brinda tan solo un poco de sí en beneficio del 

conjunto, el progreso y bienestar sería más rápido y sostenido, y cabría la 

satisfacción personal de ser partícipe del mismo”. 

 

 
Integrantes y colaboradores de la Comisión Directiva de los años 70 

Señalado con un círculo: Avelino Patricios, secretario por muchos años5 

 

Inmediatamente, el informe detallaba distintas actividades: en primer lugar 

la “Sala de primeros auxilios”, indicando que “La labor humanitaria que se 

desarrolla en la misma, en la cual están consustanciados profesionales y 

colaboradores, es el broche de oro de todas las otras actividades, y da motivo a 

que el vecindario hable de ´nuestra salita´, haciéndolo como corresponde, como 

algo propio, que le pertenece, y a la cual debe cuidar y fomentar”. Indicaba que 

para el mantenimiento “se recurre a la colaboración voluntaria de los pacientes 

                                                           
5
 Periódico “Nueva Alborada”, Año 1, N° 3, octubre de 2000 
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que concurren y a un pequeño grupo de vecinos que hacen sus aportes en forma 

mensual, siendo estos los principales sostenedores económicos”. Se hallaba a 

cargo de la coordinación de la sala, Alejandro Vernali, con la colaboración de 

Felisa R. de Fuentes, Irene G. de Martínez, Elena de Almada, Elsa M. de 

Patricios, Mabel de Cabrera, Rosa de Murano, Élida Passucci, Graciela Di Pietro y 

Susana Tallada. En cuanto al cuerpo profesional, se desempeñaban, en la 

Dirección y Pediatría, el Dr. Luis V. Lira; en Clínica General, los doctores Santiago 

Steiman y Antonio Trebissacce; en Ginecología, el Dr. Oscar Nardelli; y en el 

servicio de Enfermería, Teresa Sannutto. 

A continuación se informaba que, en los referente a los desagües, se 

habían realizado “ante la Municipalidad numerosas tramitaciones, a los efectos de 

conseguir un paliativo que aliviara la angustiosa situación actual. Los trabajos 

realizados no significan una solución, dado que las medidas tomadas fueron en 

forma precaria o de emergencia”, aclarando al respecto, que la Dirección de 

Hidráulica de la Provincia lo apuntó como un tema prioritario para el plan de 

trabajo de 1975. 

 

 
Los desagües, un eterno problema del barrio6 

 

Con respecto a las calles de tierra, se gestionó y se obtuvo de la 

Municipalidad el arreglo de las mismas, pero “esta mejoras no tuvieron mayor 

duración por la impunidad con que circulan los tractores, que las convierten en 

poco tiempo en intransitables. Es hora que la Municipalidad prohíba la circulación 

de estos vehículos”. En cuanto al alumbrado público se han iniciado los trabajos 

                                                           
6
 Periódico “Nueva Alborada”, Año 1, N° 2, julio de 2000 
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respectivos. En lo que hace a las veredas, la Municipalidad promulgó una 

ordenanza para que las construyan donde no las hay, “esperemos que la misma 

se haga cumplir”. Se informa, además, que se iniciaron las tramitaciones para la 

obtención de la personería jurídica. En cuanto a los actos culturales, eran de 

destacar dos conferencias brindadas por los doctores César Sturba sobre 

“Problema de la relación del individuo, familia y comunidad” y Luis. V. Lira sobre 

“Meningitis”. La Sociedad de Fomento participaba, además en la Federación de 

Entidades de Bien Público de José C. Paz y en la Federación de Sociedades de 

Fomento de General Sarmiento. Concluía el informe expresando que “son 

múltiples las gestiones y actuaciones realizadas, como ejemplo podemos citar: el 

funcionamiento de nuestra pequeña biblioteca, la realización de festivales en la 

Sede social, juegos de salón diversos, bochas, vóley, etc. etc.”. 

En el reportaje Francisco Martínez recordaba: “Y bueno, -la Sociedad de 

Fomento- estuvo en algunas épocas cerrada, como sucedió con la época del 

proceso, yo también en esa época era presidente, hacía como dos años que 

estaba, y bueno tuvimos, no sé si llamarle intendente, a Ortelli… El Sr. Ortelli me 

mandó a llamar y dijo que éramos una cueva de subversivos, por lo tanto 

debíamos cesar toda actividad… Este señor me amenazó, entonces… tuve que 

renunciar, llamé a Asamblea. Desgraciadamente, la comisión que siguió, no pudo 

perdurar se desintegró… la persona que estaba a cargo dijo, si no hay nadie que 

se haga cargo, yo disuelvo la sociedad. Un grupo de vecinos se movilizó, me 

vinieron a buscar, y como no podía hacerme cargo porque estaba estudiando, se 

hizo cargo el Sr. Fuentes, un gran hombre que trabajó muchísimo también antes, 

y en ese entonces dijo bueno si me acompaña Martínez de vicepresidente yo 

agarro. Y así fue, se formó una comisión. A partir de ahí comenzamos a andar de 

nuevo, a reconstruirla”. 

Los años fueron pasando y en ese andar de nuevo y reconstruirla, la 

Sociedad de Fomento mantuvo un sostenido crecimiento.  

 

 
Periódico del Centro Comercial e Industrial de José C. Paz, Año 3, N° 31 

 

En el año 2000, la Sociedad de Fomento retomó la publicación del 

periódico “Nueva Alborada”. Este había aparecido por primera vez en septiembre 
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de 1968, así informaba el periódico del Centro Comercial e Industrial de José C. 

Paz en octubre de 1968, bajo el título “Bienvenido!”. Su aparición ya había sido 

anunciada por el diario “La Nación”, en su edición del jueves 26 de septiembre de 

1968, bajo el título “Gral. Sarmiento. Nueva Alborada”, publicando: “José C. Paz. 

Como resultante de una inquietud de la activa y progresista Sociedad de Fomento 

del Barrio Nueve de Julio de ésta, la misma efectuó la primera entrega de su 

órgano de difusión con la denominación de Nueva Alborada”. También informó su 

aparición el periódico “Reportero Vecinal” de la Ciudad de Buenos Aires, el 22 de 

noviembre del mismo año. 

A partir del 2000, recorriendo las páginas de “Nueva Alborada”, editado 

bajo la dirección de Francisco Martínez, con la colaboración de María Belén y 

María Luján Tilli, Juan Emmanuel y David Calviño, y Marisel Martínez, obtenemos 

información sobre la actividad y gestión de la Sociedad de Fomento: en  julio se 

refería a los reclamos por los desagües e informaba sobre el saqueo a “nuestra 

sala”; en octubre comunicaba que la Sala de Primeros Auxilios no tiene 

suficientes comodidades, teniendo la salud como algo prioritario, la comisión 

Directiva trabajaba para ampliarla; en noviembre, bajo el título “La Sociedad de 

Fomento crece”, trasmitía la noticia de que se había comenzado con el 

cerramiento del gimnasio. 

 

 
Cerramiento del Gimnasio7 

 

 “Nueva Alborada”, en mayo de 2001 informaba que el barrio contará con 

agua corriente, pero no con cloacas; bajo el título “Ahora se puede entrar hasta la 

sala de primeros auxilios”, ponía en conocimiento al vecindario que por gestiones 

                                                           
7
 Periódico “Nueva Alborada”, Año 1, N° 24, noviembre de 2000 
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de la Sociedad de Fomento, la Municipalidad procedió al cuneteado y abovedado 

de las calles Castro Barros y Ángel D´Elía; además, que se habían terminado los 

trabajos de albañilería del cerramiento del gimnasio. En abril de 2002, daban a 

conocer que el corralito los “paralizó” en los proyectos de avance y crecimiento de 

las instalaciones; en junio-julio del mismo año, después de un año reclamando el 

arreglo de las luces públicas, bajo el título “Seguimos a oscuras”, informaban 

sobre el expediente iniciado en la Municipalidad… De esta manera presentamos 

una pequeña nómina de gestiones y actividades de la Sociedad de Fomento. 

“Nueva Alborada”, informaba a su vez sobre otras actividades brindadas 

por la entidad como ajedrez, hándbol, yoga, bochas, vóley, tae kwon do, escuela 

de fútbol infantil, gimnasia, ayuda escolar gratuita en vacaciones, kempo chino, 

patinaje artístico, bochas… En cuanto a la Sala de Primeros Auxilios, contaba con 

un plantel profesional compuesto por clínicos, cardiólogo, pediatra, ginecólogo, 

psiquiatra, neumólogos, flebólogo, alergólogo, ecografista, traumatólogo, 

oftalmólogo, dermatólogo, otorrinolaringólogo, reumatólogo, neurólogo, 

gastroenterólogo, oncólogo, odontólogo, odontopediatra, endocrinólogo, urólogo, 

psicopedagogo, fonoaudiólogo, kinesiólogo, podólogo. Técnico en 

electrocardiograma; servicio de enfermería de 8,00 a 18,00 horas los días de 

semana y de 8,00 a 12,00 los días sábados; y laboratorio de análisis clínicos. A su 

vez en periódico publicaba artículos sobre el cuidado de la salud: “hipertensión 

arterial”, “tuberculosis”… 

 

 
2003: Francisco Martínez en el acto del Cincuentenario8 

 

                                                           
8
 Periódico “Nueva Alborada”, Año 4, N° 20, septiembre-octubre de 2003 
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Presentamos hasta aquí una reseña histórica de la Sociedad de Fomento 

Social y Deportiva “9 de Julio”, mucho queda por escribir y describir sobre la 

actividad de esta entidad en sus años 67 años de vida… 

 


